

Bolivar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

Es deber de todo católico de instruirse en religión, pues sólo así podrán ser fácilmente eludidos los errores y calumnias que propagan los enemigos de la Iglesia Católica, con el fin de engañar a los ignorantes.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. | Teléfono 1131 Apartado 111

Suscripción mensual @ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 22 DE ENERO DE 1928

Número 2761

José Vasconcelos declara que Calles es un traidor a su patria y a la raza hispanoamericana

Una conferencia de Vasconcelos

Nueva York.—El señor Licenciado D. José D. Vasconcelos sustentó una interesante conferencia en la escuela de educación de la universidad de Columbia, en New York, ante un gran auditorio integrado por profesores, alumnos y numerosos particulares que se interesan por oír al conocido político mexicano.

Vasconcelos externó interesantes opiniones acerca de la situación mexicana, pero el concepto que despertó un interés mayor, al grado que se produjo en la asamblea un intenso rumor, fué el que se refirió a la emigración mexicana. "Tres millones de mexicanos—dijo Vasconcelos,—han salido de su patria, prefiriendo peregrinar por todas partes muriéndose de hambre antes que soportar el cataclismo de su patria. Esta es la prueba más dolorosa y elocuente de la destrucción de la patria que está llevando a cabo el actual gobierno de Calles".

El conferencista dijo que uno de los remedios que él encuentra para la salvación de México es el predominio de los civiles sobre los hombros de machete y el imperio de las ideas sobre la fuerza bruta. Esto, unido a la creación de la pequeña propiedad agrícola, servirá mucho para crear una patria mejor.

"Es un hecho indudable—dijo Vasconcelos—que en la actualidad generales y políticos poseen mayor cantidad de tierra que los grandes latifundistas de la época de Díaz. Y es que se ha creado una nueva aristocracia político-militar, que es dueña de palacios, haciendas y negocios. Las gentes han sido engañadas otra vez y la solución del problema agrario ha sido estorbada por el poder del odioso militarismo y por la hipocresía de los líderes que predicán el bolchevismo, pero que se hacen millonarios".

La idea de crear un "México Indio" como lo predicaba Molina Enríquez, la refuta Vasconcelos, diciendo que ni el idioma ni las costumbres ni el arte de los indios pueden homogeneizarse para crear una institución verdaderamente nacional como los japoneses, por ejemplo, pues en México las razas indias son muy

heterogéneas y los dialectos que se hablan son muy distintos, desde el momento en que el idioma nacional es y tiene que ser el castellano, ya no es posible hablar de una cultura indígena; se entra desde luego y por fortuna a una región más vasta, la región de la cultura hispano-americana y española, ni se puede aconsejar otra solución ya que no es posible ni deseable volver al idioma indígena a no ser que se pretenda como lo buscan los propagandistas evangélicos aliados al actual gobierno, educar a los indios en inglés. En inglés para que no quede entre nosotros rastro de la odiada huella española y de la perseguida religión católica.

"Desterrar de nosotros todo lo español y lo católico para reemplazarlo con el inglés y el protestantismo, lo que sintetiza la más alta traición a los intereses continentales de nuestra raza. En esto se funda la política religiosa y educativa de Plutarco Elías Calles."

El conferencista terminó su discurso en medio de los aplausos y las felicitaciones de todos los concurrentes.

Nuevo Presidente de nua Asociación Médica designado

Nueva York.—El doctor Fred H. Albee, Presidente de la Asociación Ortopédica Americana, fué electo Presidente de la Asociación Panamericana de Medicina para suceder al doctor William

Sharpe, quien ha desempeñado dicho cargo durante varios años.

La Asociación Panamericana de Medicina se compone de diversas secciones situadas en veinte países latinoamericanos y la organización publica sus trabajos en la "Revista Médica Panamericana", la que tiene una gran circulación en todas las Américas.

Surge un gran conflicto entre la China y Tokio

Pekín.—La Situación de los Inmigrantes coreanos especialmente en las regiones de Kirig y Changchun de la Manchuria, se describe como causa de un serio problema chino-japonés en los informes consulares recibidos aquí procedentes de Mukden y otros

lugares de la Manchuria. No se ha recibido confirmación oficial de disturbios anti-chinos en Corea.

Un líder japonés ha declarado que es muy probable que en breve se actúe por la vía diplomática en Mukden y en Pekín y mientras tanto los cónsules japoneses Kirin y Changchun han recibido instrucciones para que acudan a Mukden a conferenciar.

Aunque se arman hasta los dientes E. U. son pacifistas

Washington.—Con el programa de reconstrucciones navales recomendado al Congreso no disminuirá según opinión del Presidente Coolidge el deseo de paz que según su creencia se ha extendido por todos los Estados Unidos.

Minucias de Instrucción Pública

(El Liceo y el Seminario, según el Lic. Tovar)

En «La Prensa» del 12 de enero corriente, el Lic. don Rómulo Tovar, escribe algunas consideraciones suyas, acerca de las iniciativas del señor don Andrés Boza Cano, para fundar un Colegio de Segunda Enseñanza, en esta capital.

Afirma, que, es plausible la idea de Colegios de Segunda Enseñanza particulares, por varios motivos: primero, por el aumento de población que causa al Liceo plétora de estudiantes.

El Liceo es empresa del Estado, que en Costa Rica comete el adfesio de ser empresario de Segunda Enseñanza; pero olvida el señor Tovar que tiene también el Estado, bajo su alta dirección los Colegios de Cartago, Heredia y Alajuela, que todos pueden albergar de ochocientos a mil alumnos de enseñanza superior, cada año, que dan un coeficiente más que de sobra, para altos letrados en Costa Rica y para candidatos a Farmacia, Jurisprudencia, Ingeniería y Magisterio.

La exageración del número de alumnos que coronen su carrera de bachilleres, en Costa Rica, daría por fruto, el exceso de profesionales para que todos vivan vida estrecha y raquítica con sus emolumentos. A lo dicho habrá que sumar los jóvenes que van a estudiar sus profesiones a Europa y a los Estados Unidos, para concluir que bastan los Colegios de segunda enseñanza para la densidad de población.

La otra razón de «cultura superior generalizada», que alega el señor Tovar, y de la necesidad de adquirir una cultura superior que sienten nuestros jóvenes, es más especiosa que real. Más racional parece el señalar como razón de la plétora de estudiantes, la funesta inclinación de todos los padres de familia, ricos o pobres, de hacer pasar y perder años en las aulas de colegios a sus hijos, aunque sean talentos mediocres o escasos, inutilizándolos, así, desgraciadamente, para el aprendizaje de un oficio o para la agricultura, en lo que serían más aprovechados para sí mismos y para la sociedad.

Los alumnos de Colegios, que no son talentos capacitados, resultan pedantes semiletrados que sólo pueden vivir de huesos de pucstos públicos de escala inferior, y son causantes de la roña de la empleomanía que aflige y sangra al país con esos enormes presupuestos de la Nación; cuando ésta bien pudiera gobernarse con la tercera parte de los empleados q' hoy tiene, mejor retribuidos y q' trabajasen mejor: o bien sirven esos pedantes solo para las *políticas*, que cada vez se hacen más dilatadas, más groseras e irrispetuosas, con el contingente de tanto letrado *cursi*.

A los colegios de segunda enseñanza sólo debieran concurrir talentos privilegiados, hombres que honren a sus familias y los colegios con su aprovechamiento; y que no acaben sus estudios fraca-

sados, como resultan tantos cientos de alumnos de los colegios de toda clase.

Porque hay que decirlo de una vez: se atreven a fundar colegios las personas que se sienten capacitadas por su ilustración y sus conocimientos pedagógicos para dirigirlos. Las mediocridades que fundaran un Colegio, sea porque no son personas cultas, o porque no son morales en sus costumbres, o porque no entienden de pedagogía, pronto se ven obligadas a cerrar sus aulas, porque nadie les tiene confianza.

Los Colegios que tienen vida, los *particulares*, que no son sostenidos por el Erario de la Nación, (es decir, que no son empresa del Estado Docente y viven contra viento y marea, sirvan o no sus elementos dirigentes o profesorado) esos colegios *particulares* que logran sostenerse, son siempre buenos, en cuanto a la *instrucción científica*: lo que no sirve a veces es la calidad de los alumnos—muchos de los cuales, solo tienen cabeza para sembrar papas; y sin embargo echan sombras sobre el valor educacional del plantel de que salieron, muy injustamente por cierto.

Pero don Rómulo no podía dejar de echar su cuarto a espaldas en esta ocasión, emitiendo juicio con respecto al Seminario, con su criterio liberal, que frecuentemente lo ofusca y lo hace seguir sus ideas *preconcebidas*, restándole así muchísimo de la estimación que sus escritos, de lúcido pensador, podría lograrle entre la gente *sin preocupaciones*.

Alega que el Seminario no puede competir con el Liceo, porque en este plantel se crea la conciencia cultural (¿qué significará esto?) y *cultiva la fe en la verdad científica*: mientras que el Seminario *tiende a producir sacerdotes*; y si no produce al sacerdote, produce al hombre de iglesia, al hombre religioso.

¿Calculó el Señor Tovar el valor de esta diferenciación que ante la lógica y los hechos no es más que un soberano disparate?

El Seminario educa a los alumnos y los *instruye*, en las *mismas ciencias* que se aprenden en el Liceo, y por profesores competísimos.

En el Seminario se mantiene y observa *verdadera disciplina*, mantenida con la fórmula latina de «*suaviter in modo, fortiter in re*». PERO HAY DISCIPLINA: los alumnos, ni se imponen, ni pueden imponerse a sus maestros, como ha sido caso frecuente en el Liceo.

Luego, el Seminario no tiene por *fin exclusivo*, como parece indicarlo el señor Tovar, el *formar sacerdotes*. De las aulas del Seminario salen alumnos, es cierto, para la otra entidad que se llama *Seminario mayor*, en que se forman clérigos y que nada tiene que ver con la *Segunda Enseñanza* del mismo plantel.

La diferencia entre el Seminario y el Liceo estriba, en que, si

Pasa a la cuarta página

El tirano Plutarco Elías Calles se humilla a los poderosos

A raíz de la controversia suscitada entre los Estados Unidos y el gobierno de México, por la cuestión de las leyes agrarias y petroleras, nosotros al comentar el asunto, dijimos en nuestro diario, que Calles, quien es *enérgico* solamente con los humildes e indefensos sacerdotes y monjas y servil con los poderosos, como el Tío Sam, cedería al final en favor de los petroleros, antes de ser tumbado de la presidencia por el mismo a quien se la debe; es decir: el gobierno de Washington.

Los cables nos han venido informando que los petroleros norteamericanos habían ganado la partida en los Tribunales de Justicia de México, a conocimiento de los cuales fué sometido el asunto. Pero como todo el mundo sabe que en México, los jueces, así como también los diputados y los senadores son servidores incondicionales del gobierno, fácil es comprender que los jueces que fallaron en favor de los petroleros yanquis, han procedido de acuerdo con instrucciones recibidas de sus amos Obregón y Calles.

Esa actitud de servilismo del presidente Calles con los Estados Unidos es tanto más odiosa y repugnante, por cuanto ha visto con el más profundo desprecio las justas demandas de los católicos mexicanos, quienes han agotado todos los recursos a fin de obtener las reformas de las leyes religiosas que oprimen la libertad de la Iglesia Católica. Sobre de esto se recordará que cuando el Episcopado mexicano se dirigió al tirano Calles solicitando las reformas de las tiránicas leyes a que hemos hecho

referencia, éste contestó: «a ustedes los católicos no les queda más recurso que, o someterse a las leyes o ir a la revolución: pero para lo último estoy preparado».

Y es que Calles es de los hombres, si hombre puede llamarse, que *valientes y enérgicos* con los débiles y oprimidos, solo ceden ante la amenaza de los poderosos. El hombre noble, justo y caballeroso, cede ante la fuerza de la razón y la justicia; el salvaje, ante la fuerza bruta.

Por eso es que el odioso despota Calles, obedece al mandato de sus amos de Washington que lo sostienen en el poder, para que humille y aniquile al pueblo mexicano y desoye los clamores de ese sufrido pueblo que pide su libertad de conciencia.

Pueden ya Obregón y Calles respirar tranquilos y vanagloriarse de haber conjurado el peligro que los amenazaba de perder sus puestos de verdugos de México, habiéndose sometido a la voluntad de los protestantes y masones de la Casa Blanca, sus amos. Pero la situación del pueblo mexicano seguirá triste y sin esperanza, por ahora, de derribar el régimen de despotismo y persecución apoyado por el protestantismo oficial de Washington, mientras existan las famosas *leyes de neutralidad* que mantienen al pueblo con las manos atadas, y le impiden hacerse justicia por su propia mano.

Pidamos los católicos la intervención de la Justicia Divina, que es la única que salvará a México y a los pueblos cristianos de la tiranía de sus taimados enemigos protestantes.

HISPANO

Se prepara una imposición yanki en favor del Gral. Moncada?

Un despacho de Managua, de fecha 16 del corriente, dice lo siguiente:

«La Cámara de Diputados de Nicaragua, por el voto unánime de los conservadores rechazó la reforma electoral que les daba facultades absolutas a los norteamericanos en las próximas elecciones.

— Esto ha producido gran sensación en el país.

Managua, 16.

—Las disposiciones transitorias dictadas por el perito electoral norteamericano Mac Coy, para ser aplicadas en las próximas elecciones de autoridades supremas como medio de garantizar el libre ejercicio del sufragio y las cuales aprobó recientemente la cámara de senadores, sin hacerles ninguna modificación, fueron rechazadas el sábado por la cámara de diputados, con el voto unánime de los diputados conservadores, por contener puntos inconstitucionales, entre otros el de conceder atribuciones oficiales de jurisdicción contenciosa a un ciudadano de los Estados Unidos a quien, conforme a dicha ley, se re-

viste de facultades que sólo competen a los tribunales de justicia o a los funcionarios del orden administrativo. El dictamen de la comisión explica ampliamente las violaciones de la Constitución que entrañaba el proyecto aludido. Después de violentas discusiones, en que los liberales apoyaron el proyecto del perito electoral, el dictamen se aprobó en lo general.

Esta actitud de la representación conservadora ha producido visible desconcierto en las filas del liberalismo porque, según parece, la expresada ley había sido dictada oyendo el consejo del general Moncada, expuesto al comisionado General Stimson y al perito Mac Coy.

La comisión dictaminadora propone, en cambio, un nuevo proyecto para el fin que se persigue, que consiste en dar participación de vigilancia a los americanos, pero como simples auxiliares, para que presencien y que sugieran las indicaciones pertinentes al libre y honorable ejercicio del sufragio.

A pesar de que el protestantismo, con el fin de engañar a los pueblos hispanoamericanos, pretende ser enemigo del imperialismo

yanki, cosa absurda por ser el gobierno de Washington, protestante y masón, nosotros hemos obtenido algunos informes de que con motivo de las próximas elecciones en Nicaragua, ya se deja sentir en la Casa Blanca de Washington, la intriga protestante y masónica, en el sentido de que el gobierno de los Estados Unidos apoyen un gobierno liberal en Nicaragua, siendo Moncada el que parece contar con las simpatías oficiales norteamericanas.

La anterior noticia de lo ocurrido en el Congreso de Nicaragua viene a corroborar en parte los informes que ya habíamos recibido y también viene a desenmascarar una vez más al protestantismo y al liberalismo, los cuales, si de una manera falsa e hipócrita, levantaron la bandera del ant imperialismo yanki, en el asunto de Nicaragua, no los animaba más que un diabólico deseo de implantar en dicha república hermana una sucursal del despotismo de Calles.

Suela de zapatería, suela de talabartería, suela blanca, suela aceitada, hay buena existencia en la tenería San Felipe, Heredia, Dirigirse a Lico Araya, Administrador.

Santoral

Domingo, 22.—Nuestra Señora de Belén. Santos Vicente y Anastasio, mártires.

SAN VICENTE, MARTIR

El fortísimo e invicto mártir San Vicente fué natural de Huesca, ciudad en el reino de Aragón, e hijo de nobilísimos padres. Fué ordenado de diácono por San Valero, obispo de Zaragoza, el cual, por ser ya viejo e impedido de lengua, encomendó a Vicente el oficio de predicar. Habiendo mandado el presidente Daciano que prendiesen a los cristianos, entre otros fueron presos San Valerio y San Vicente, y los mandó llevar a Valencia cargados de cadenas, donde los encerraron en una cárcel oscura y hedionda, hasta que los mandó llevar ante sí y les dijo: «¿Qué me dices, Valero? ¿Quieres obedecer a los Emperadores y adorar a los dioses que ellos adoran?» Y como el santo viejo respondiese que no, indignado el presidente, desterró a San Valero y mandó martirizar a San Vicente, el cual, después de haber padecido los más horribles tormentos, murió en una cama blanca y olorosa el 22 de Enero de 303. San Agustín, San León y otros Santos Padres y Doctores de la Iglesia han elogiado en magníficos sermones las glorias de este invicto héroe español.

AVISO

a dueños de órganos y armonios

Tengo los aparatos para la fabricación de flautas, lenguas y fuelles para estos instrumentos en mi taller situado 150 varas al E. de la Inspección de Hacienda. Si está malo su órgano, armonio, pianola o piano, consúltame.

WILLI SATTLER

Experto alemán en este ramo

Palabra Divina

Tercer domingo después de la Epifanía



En aquel tiempo habiendo bajado Jesús del monte, le fué siguiendo una gran muchedumbre de gentes. En esto viniendo a El un leproso, le adoraba diciendo: «Señor, si tú quieres, puedes limpiarme.» Y Jesús extendiendo la mano le tocó diciendo: «Quiero. Queda limpio.» Y al instante quedó curado de su lepra. Y Jesús le dijo: «Mira que no lo digas a nadie; pero vé a presentarte al sacerdote, y ofrece el don que Moisés ordenó para que sirva de testimonio.» Y al entrar en Cafarnaüm le salió al encuentro un centurión, y le rogaba diciendo: «Señor, un criado mío está postrado en mi casa paralítico, y padece muchísimo.» Dícele Jesús: «Yo iré y le curaré.» Y le replicó el centurión: «Señor, no soy digno de que tú entres en mi casa; pero mándalo con tu palabra, y quedará curado mi criado. Pues aun yo que no soy más que un hombre sujeto a otros como tengo soldados a mi mando, digo al uno, marcha, y él marcha; y al otro: ven, y viene; y a mi criado: Haz esto, y lo hace.» Al oír esto Jesús, mostró grande admiración, y dijo a los que le seguían: «En verdad os digo, que ni aun en medio de Israel he encontrado fe tan grande. Así yo os declaro, que vendrán muchos gentiles del Oriente y del Occidente, y estarán a la mesa con Abraham, Isaac y Jacob en el reino de los cielos, mientras que los hijos del reino serán echados fuera a las tinieblas: allí será el llanto y el crugir de dientes.» Después dijo Jesús al centurión: «Vete y sucédete conforme has creído.» Y en aquella misma hora quedó sano el criado.

San Mateo, Cap. VIII versículos 1 a 13

REFLEXION

Jesús se muestra visiblemente maravillado de la fe del Centurión, afirmando que no encontró tanta fe entre los israelitas como en este hombre, educado en el paganismo. Severísima reprensión que comprende también a tantos cristianos que desmienten con sus malas obras y perversas costumbre la santa fe que profesaron en el bautismo. En castigo de tanta ceguedad e ingratitud, Dios traslada su gracia y protección a las nuevas cristiandades que continuamente van floreciendo y prosperando en los países paganos, mientras que muchos que nacieron en el seno de su santa Iglesia serán excluidos del reino de los cielos.

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales
Atención esmerada a nuestros clientes
Ventas en condiciones ventajosas
Háganos una visita y quedará complacido

SOLESA Y MOLINA

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Emilio Castelar contra la propaganda protestante

En ocasión en que se trataba, en España, del grave daño que causaba la propaganda protestante en aquel país católico; el elocuente tribuno español dijo: «Yo, señores diputados, no pertenezco al mundo de la teología y de la fe; pertenezco, creo pertenecer, al mundo de la filosofía y de la razón. Pero si alguna vez hubiera de volver al mundo de que partí, no abrazaría, ciertamente, la religión protestante, eterna enemiga de mi Patria, de mi Raza y de mi Historia; volvería al hermoso altar que me inspiró los más grandes sentimientos; volvería a postrarme de hinojos ante la Virgen Santa

que serenó con sus sonrisas mis primeras canciones; volvería a empaparirme en el aroma del incienso, en la nota del órgano, en la luz cernida por los vidrios de colores de los templos, y reflejadas en las doradas alas de los ángeles, eternos compañeros del alma en su infancia; y, al morir, señores diputados, al morir, le pediría un asilo a la Cruz bajo cuyos sagrados brazos se extiende el lugar que más amo y venero sobre la faz de la tierra ¡la tumba de mi madre!»

La propaganda protestante en Hispano América, también es enemiga de nuestra patria, de nuestra raza y de nuestra historia.

Invitación

Se invita por este medio a los fieles y devotos del Milagroso Niño Jesús de Praga al triduo y función que en su honor se celebrarán en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen de esta ciudad los días 19, 20 y 21 el triduo y 22 la función.

Las Misas del triduo serán a las 6½ a. m. y los rosarios a las 7 p. m. y la Misa solemne con sermón y procesión antes de la Misa será el domingo 22 a las 8 a. m.

NOTA: Se suplica mandar el mayor número de niños a la Procesión de quienes especialmente el Divino Niño es Celestial Protector.

¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Los perros de Wall Street

Por NEMESIO GARCIA NARANJO

La Suprema Corte de Justicia de México amparó recientemente a la Mexican Petroleum Company, a quien el Gobierno había prohibido hacer perforaciones en terrenos de su propiedad, por no haberse sometido a la Ley Reglamentaria del Artículo 27 de la Constitución de Querétaro. Como es de sobra sabido, dicha Ley declaró propiedad nacional el subsuelo de la República y previno que, quienes desearan explotar el referido subsuelo, deberían solicitar la concesión respectiva de la Secretaría de Fomento. Algunas Compañías se negaron a hacer la solicitud de concesión, porque habían adquirido sus terrenos antes de 1917, y por consiguiente, no consideraban debido que se les aplicase retroactivamente la Ley.

El Amparo de la Suprema Corte ha venido a decidir esta vieja querrela en contra del Gobierno y en favor de los petroleros. Por supuesto que los Magistrados, al dictar su fallo, lo hicieron obedeciendo órdenes expresas del General Calles. Nadie ignora que todos los jueces en México tienen el ojo izquierdo en los códigos y el ojo derecho en el alcázar de Chapultepec. No se puede concebir un gesto de dignidad ni de altivez, en los funcionarios judiciales que han presenciado impávidos los horrendos ultrajes que ha cometido contra la civilización el régimen imperante. ¿Qué garantías de moralidad y rectitud pueden presentar los Magistrados que permiten y hasta autorizan a Roberto Cruz para que fusile sin formación de causa, a los desdichados que caen dentro de sus garras asesinas?

¡No! Los petroleros han sido amparados porque Calles ha ordenado que se les ampare. ¿Por qué ha dispuesto el Ejecutivo su propia derrota? Porque necesita complacer en lo absoluto al Gobierno de la Casa Blanca. Calles se ha dado cuenta de que tiene en su contra a toda la República; que por toda la extensión del territorio vibran la imprecación y la protesta; que su trono se encuentra vacilante y al borde del precipicio; que ya es incontenible la ira del pueblo mexicano, que se anuncia con trepidaciones, y pronto terminará con incendios de volcán.

En esta angustiosa situación, quiere ser grato a Mister Coolidge para que lo ayude a salvarse de los mexicanos, como ayudó a Obregón en 1923. El Presidente de los Estados Unidos, declaró hace algunos meses delante de los periodistas norteamericanos, que la banda de asesinos que atormenta al pueblo de México se encuentra en el poder. En vista de la actitud asumida por Mr. Charles Evans Hughes hace cuatro años. Entonces se permitió a Obregón que se proveyera de elementos en Yankilandia, y se hizo todavía algo más: se le entregaron fusiles, cañones y hasta aeroplanos del ejército de Estados Unidos.

En vista de estos antecedentes, Calles ha pensado: Coolidge nos salvó en 1923 y nos tiene que volver a salvar en 1928. Al amparo de la protección norteamericana, se consolidó la tiranía hace cuatro años, y al amparo de esa misma protección se tienen que remachar ahora las cadenas del pueblo mexicano.

Mister Coolidge en esta ocasión no se ha dojado conquistar con facilidad. Antes de otorgar la ayuda está midiéndola toda la avilantez y abyección de su protegido. Efectivamente, lo está haciendo pasar

por las horcas caudinas de la apostasia y el perjurio. Quiere que reniegue de los principios que ha proclamado, que pisotee el programa de que se ha enorgullecido, que, en una palabra, se someta como un esclavo.

Tanto Calles como Obregón han gustado de representar la farsa de ser protectores del proletariado y enemigos a muerte del Capitalismo. Nada menos, en el manifiesto en que Obregón anunció al pueblo de México, hace siete meses, que era candidato a la Presidencia, se permitió el lujo de disparar sus dardos encandidos contra Wall Street.

Por eso Mister Coolidge, con gran socarronería, al escoger el Embajador que había de suceder a Mister Sheffield, no solo acudió a Wall Street, sino a la Casa Bancaria de Morgan, que tiene en el mundo la reputación de ser una banda insaciable de tiburones. De allí fue sacado Mister Morrow, para que se fuera a entender con los apóstoles del proletariado. ¿Con qué fruición debe Mister Coolidge haber clavado sus ojos en Calles y en Obregón, para ver cómo recibían a quien, de acuerdo con su literatura era un Shylock, traficante del pueblo...! Calles, por supuesto, recibió a aquel tiburonzazo de Wall Street con dulces balidos de cordero y con arrullos musicales de paloma torcaz. Jamás un Embajador de Estados Unidos en México había sido recibido con la efusión con que los apóstoles del proletariado recibieron al banquero de Wall Street.

Mister Morrow, después de recibir la sumisión de aquellos farsantes, debe haberles exigido que echasen a rodar su legislación petrolera. Y Calles, comprendiendo que necesita ayuda para defenderse del pueblo de México, obedeció sin vaouilar. Pero en vez de derogar la Ley, llamó a los infelices proxenetas de la Suprema Corte y les ordenó que fallasen favorablemente el Amparo de la Mexican Petroleum Company.

Tal es, en resumen, el desenlace de esa farsa trágica que se viene desarrollando desde hace varios años, y que ha dado oportunidad a los condottieros de la pluma, para presentar a Calles como abanderado de los pueblos débiles enfrente del Capitalismo norteamericano.

¿Qué van a decir los apologistas, cuando vean a su campeón protegido por el banquero Morgan, encadenado a Wall Street, convertido en perro mudo del imperialismo, que tanto ha anunciado combatir? ¿Qué quedan de los blasones del redentor de los débiles? ¿Adónde fue a parar la gloriosa bandera del proletariado?

Ante el final grotesco de esta farsa abominable, no sería extraño que Araquistain y demás condottieros de la pluma, que tanto han renegado de la Standard y demás Compañías petroleras, al enterarse del reciente fallo de la Suprema Corte, nos resulten ahora con la novedad de que el petróleo es el mejor de los perfumes y el bálsamo más milagroso para los desheredados.

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredia, TIENDA DE BENAVIDES

RAFAEL MEZA Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona

En la
LIBRERIA ESPAÑOLA
de María v. de Lines

encuentra usted inmenso surtido de Diccionarios de todos los precios y tamaños y todos los idiomas: español, inglés, francés, alemán, etc., desde el Miniatura para llevarlo en el bolsillo del chaleco hasta la incomparable Enciclopedia Espasa con su elegante mueble, de la cual están publicados 59 volúmenes.

La Librería Española de María v. de Lines pone también en conocimiento de todas las Municipalidades y las Juntas de Educación, que está dispuesta a servir con toda economía y prontitud las órdenes de material que reciba.

"CUAJANI JORDAN"
ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO
Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica, Gripe, Catarro bronquial y Tosferina
CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI (CERASUS OCCIDENTALIS L.) (PRUNUS OCCIDENTALES S. W.) PREPARADO POR EL DR. RODRIGO JORDAN FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA De venta en la Botica Vargas

ESTAMOS LISTOS
para atender todas las órdenes de
Útiles Escolares
y Material de Enseñanza
de toda clase
Pida Ud. los renombrados
CUADERNOS
de esta casa
Librería Lehmann
(SAUTER & C^o)

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos
Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
San José, Costa Rica
Adela v. de Jiménez e Hijos
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES
APARTADO 343 — TELEFONO 277

Un boticario me lo recomendó como último recurso

Pida hoy mismo condiciones de suscripción para 1928 y un número de nuestra a la Editorial Bailly-Bailliere; Apartado, 56. Madrid (España).

Habiendo sufrido por más de tres años de un reumatismo crónico que ninguno de los médicos a pesar de sus esfuerzos fué capaz de quitarme, ya como último recurso, un Boticario amigo, me recomendó el BALSAMO DE WINTON. Al cabo de quince días sentí una mejoría casi total; seguí tomándolo hasta completar cinco frascos con los que he quedado curado radicalmente.

F. N. S.

EL BALSAMO DE WINTON lo venden las BOTICAS Vargas, Oriental y Violeta.

Viene de la primera página

el Seminario da más importancia a lo que en Europa se llama *educación o instrucción clásica* (latín, griego, literatura castellana intensa) en el Liceo se echa más por lo que se llama *educación técnica y real*.

Pero esas tendencias, altamente pedagógicas, lejos de desmerecer al Seminario, vienen a llenar una positiva necesidad en la educación integral de un país culto.

Dice el señor Tovar con *sornilla* liberalesca, que si el Seminario no produce sacerdotes, entonces produce *«hombres religiosos y de iglesia»* ¡Lindo modo de discurrir para un hombre pensador y escritor...!

¿Es que la Religión desvirtúa al hombre? Es que la Iglesia humilla a algún ciudadano? No se atrevería a asegurarlo el Sr. Tovar, para no incurrir en el ridículo. En verdad que la *inquinilla liberal* hace al señor Tovar exhalar *humillos* de retrógrado, que no está al tanto de la evolución mundial; y no ha leído en libros y revistas extranjeros el valor del hombre religioso, del hombre pío; y se imagina él, a buenas horas, que el hombre *religioso y piadoso* que visita las iglesias y oye misa, tiene que ser necesariamente un ignorante o un mal ciudadano o un inútil de tomo y lomo. ¡Qué inoportunidad!

Pero, estas ideas, *tan suyas* del señor Tovar, no son las de los hombres sinceros, católicos o impíos, que saben teóricamente por la lógica y prácticamente por la historia actual del mundo, lo mismo que por los documentos de ayer, que el hombre religioso se llama Roentgen, se llama Menéndez y Pelayo, se llama Secchi, se llama César Cantú, se llama Franco, se llama Castelnuovo, se llama Taft, se llama Smith, se llama Foch, se llama Hinderburgh etc., es decir que la Religión y la piedad, forman grandes hombres en los campos de las ciencias humanas ahorita, ahorita, señor Tovar.

El mundo actual, si reflexionara el señor Tovar, está disputado por los hombres religiosos y de iglesia por un lado, y por la *revolución comunista* y atea del otro. Los hombres de *medias tintas*, los liberales desteñidos, van pasando de moda, desde el momento en que, el mundo actual ha probado, hasta las heces, el valor de las teorías liberalescas, que sólo miseria y desconcierto han acarreado a la humanidad.

Es sensible que el señor Tovar, espíritu observador, no haya reparado en esto con ánimo sereno.

Si el Seminario no tiene en Costa Rica la importancia que pudiera tener a pesar de que cada año es más insuficiente para albergar el número de alumnos solicitantes de entrada (lo que es gran crédito para ese plantel educativo), se debe, señor Tovar, a LA TIRANÍA REPUGNANTE Y FUERA DE TODO EN ESTE PAÍS LIBRE, de que el Estado, en virtud de ser empresario de Segunda Enseñanza, hostiliza a los colegios particulares, privándolos del derecho de dar grado de bachillerato, ante una comisión de instrucción pública, honrada y en el rol de la enseñanza *clásica*, como se dan grados de bachillerato en Europa.

Contra esa tiranía malsana debiera luchar el mismo señor Tovar; y entonces podría juzgar, cuando lo lograra, sobre si el Seminario sirve para la enseñanza secundaria sólida y provechosa, y advertiría que, esos hombres de iglesia y religiosos salidos del Seminario, saben ciencias, las mismas que se enseñan en el Liceo; con la diferencia de ser hombres disciplinados, es decir educados en su voluntad, lo que pese al señor Tovar, ni se intenta eficazmente, ni se logra, en el Liceo, a juzgar por los desórdenes gravísimos que tantas veces se han registrado en su historia.

Cuando luzca la libertad de enseñanza en Costa Rica, entonces verá el señor Tovar que los prestigios del Liceo se desteñirán por no ser mantenidos a fuerza y represión de parte del Gobierno, como lo están ahora.

Y para muestra, vale la pena indicar al señor Tovar, que los alumnos del Seminario que han ido a las Universidades Europeas, concludida su enseñanza secundaria y con el certificado del señor Rector de ese plantel, han sido recibidos sin dificultad en aquellos centros, poderosamente educativos e instructivos y exigentes.

En cambio, le apuntamos al señor Tovar, lo que a raíz de su artículo en La Prensa, que motiva éste, publicó La Nueva Prensa el 13 de enero de este año. Dice así:

«En los Colegios europeos han fracasado distinguidos estudiantes costarricenses debido a nuestros planes de Enseñanza.»

Como una bomba ha caído en nuestros círculos la noticia de que muchos y muy distinguidos estudiantes costarricenses han fracasado en los colegios europeos. Ya es conocido el caso de varios jóvenes de Cartago y ahora se presenta uno más. Un estudiante, hijo del Licenciado don Guillermo Mata, inteligente, laborioso y muy correcto, se ha encontrado con dificultades en el exterior.

Pocas veces por las aulas del Liceo de Costa Rica ha pasado un alumno de sus condiciones, en todo momento fué orgullo de sus padres, de sus profesores y hasta de sus compañeros. En el Congreso hubo para él las más entusiastas palabras de elogio. Pero, una vez llegado al colegio se haya ante una dificultad: de nada valen sus capacidades cuando la preparación recibida en nuestros colegios es muy mala...

El Licenciado Mata, hombre culto y caballeroso ha tenido, con dolor en el corazón que comunicarle a sus amigos la penosa noticia. Su hijo tendrá que prepararse un tiempo para estar al nivel de los planes de los colegios del exterior. Felizmente en este caso se trata de un muchacho aventajado en todo sentido y muy pronto su nombre se impondrá a todos los obstáculos.

Pero lo grave del caso es que la lista de alumnos es grande y con honda pena los bachilleres salen de las aulas del Liceo completamente desorientados. La mayor parte de ellos no tiene nociones completas de redacción.

¿Qué dirá el sabio profesor don Elías Jiménez Rojas?
Por qué motivo los jefes de enseñanza se silencian ante los verdaderos problemas nacionales?*

Hasta aquí "La Nueva Prensa".

Ya ve el señor Tovar que el cuento del Seminario que *solo for-*

ma clérigos y hombres de iglesia y religiosos, es una afirmación suya *inconveniente*, por lo falsa y desdichosa para la causa del Liceo que quiso so tener.

Y debiera confesar que esos criterios de *liberalismo* que sugestionan a ciertos hombres y han producido tantos frutos amargos en América como en el resto del mundo, son testimonio del *gran fracaso de la doctrina liberal*, que sí vienen apuntando los grandes pensadores de la Humanidad.

FILAX

VIDA PARROQUIAL

En lo sucesivo se abrirá en este diario una sección para indicar el movimiento cultural semanal de las parroquias que tengan a bien enviar esos datos, a condición de que se tomen en uno o más números, para vender a los fieles a la salida de las misas de los Domingos.

Parroquia de la Merced

ENERO

Lunes 23 — 8 horas. Misa Solemne por el alma de doña Eva Sánchez.

Martes 24. — 5¼ Misa fúnebre por don Rafael Lizano.

7 h. Misa fúnebre por don Buenaventura Hidalgo.

8 h. Misa a San Rafael por los enfermos de la parroquia y por los devotos.

Miércoles 25. — 5 h. Misa del Señor de la Agonía. (Plática.)

9 h. Lectura espiritual.

3 h. p. m. Ejercicio de las siete palabras de N. Señor en la Cruz.

7 h. p. m. Rosario, Plática, Bendición con el Santísimo.

Jueves 26. — 5¼ Misa al Santísimo Sacramento.

7 h. Misa fúnebre por don Tranquilino Alvarado.

Viernes 27. — 5¼ Misa del Santísimo. (Novena)

7 h. Misa fúnebre por don Juan B. Carvajal.

8 h. Funeral completo por don Sitvano Caleffi.

Sábado 28. — 5¼ Misa del Santísimo. (Novena)

7 h. Misa de N. S. de Mercedes.

8 h. Funeral completo por don David Banco.

Notas: 1ª — Desde el Viernes 27 de Febrero comienza la Novena Solemne del Santísimo Sacramento, preparatoria a la gran Fiesta del Santísimo Corpus Christi en la Parroquia de la Merced, con misas cantadas a las 5¼ horas y Rosario, Instrucciones Apologóticas y Bendición con el Santísimo a las 7 h. p. m.

Después del Rosario habrá cada día ensayos de cantos religiosos populares que se cantarán en la Gran Procesión Eucarística.

Cuadernillos con la letra de los cantos se venderán en la Oficina de la Casa Curial a 0,25, cuyo producto se destinará a ayudar a los gastos de la festividad.

2ª — Hoy 4º domingo de enero, estará el Santísimo Expuesto en La Merced. Colocación y procesión a las 7 p. m.

Reuniones — De terciarios: De 2¼ — 3¼ p. m.

De terciarios: De 4 — 5 p. m.

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la BOTICA VARGAS

CARTAGO AL DIA

Estatuas

Todos nos encontramos aptos para criticar los defectos artísticos de obras escultóricas sin tener la capacidad necesaria para hacer lo. No ha mucho un cronista y, sin ser autoridad en la materia, hizo una crítica en uno de nuestros periódicos capitalinos sobre la forma de posición de los brazos de una de las bellas estatuas que adornan la hermosa y artística fachada de la Basílica de los Angeles.

Lamentamos que esta crítica fuera sugerida por otra persona al señor cronista y quien la vertió como suya.

Partido

Dn. Pedro Calvo tuvo que trasladarse a la ciudad de Turrialba en vista del fallecimiento de una nieta, hija de Rubén Núñez y de Luisa Calvo de Núñez.

Nuestro pésame para los afligidos padres.

Veraneantes

La práctica del veraneo ha empezado a efectuarse según las facilidades de cada cual. Las primeras familias que han partido para sus fincas, son Pacheco Ricardo e Ivankovich José María. Buen provecho les haga

Corresponsal

Nuevo Salón en Heredia

Los amables propietarios de la Floresta, Sr. don Otto Prestinari y don Oscar Valverde han mejorado muchísimo su cantina que se ve concurrida ahora por los mejores elementos de la ciudad y por los visitantes. Para reuniones y recepciones se ha estrenado este año un bonito salón donde se reúne lo mejor de la sociedad de Heredia.

Se alquilan

dos cuartos en casa de alto, contra temblores.

150 varas al Norte de Alsina. Entenderse con Juan Bta. Castro, Almacén Robert.

La Compañía Bracale

Ayer arribó al país esta gran empresa artística de ópera que trae valiosos elementos.

Muchas familias no se han ido al campo esperando ver e esta Compañía que se reputa como una de las mejores de América.

Heridos de Puntarenas

Se creyó al principio que los heridos por la caldera estallada en Puntarenas, estarían en gravedad, pero pasados los primeros días se ha visto que van curándose por dicha.

A casi todos se les atendió en el Hospital.

El veraneo

Para Panamá saldrá en viaje de recreo y de salud la señorita Marta Bonefil.

—Para Puntarenas sale a veranear don Elias Rivas en compañía de su apreciable familia.

—Don Jorge Aragón saldrá de temporada a Puntarenas

—La familia de don Oscar Valverde veranea en Alajuela.

—La familia del Ingeniero don Lucas Fernández pasa su temporada de veraneo en la ciudad de Alajuela.

—En aserri se encuentra temporando la familia de don Guermesindo Gil.

—En Alajuela está de temporada la familia de don Arturo Barrantes.

—La familia González Ulloa veranea en su finca de Vuelta de Jorco.

No hay muchos temporadistas en Puntarenas

Hubo pobreza en las fiestas, pues la vida está tan cara que no alcanza para divertirse. Lo mismo está pasando con la temporada en Puntarenas. Las dos primeras semanas de Enero han sido flojas y solo ayer, pareció haber cambiado la situación, pues partió el tren con ocho carros.

Advertimos al público que ahora ha aumentado allá la capacidad de los hoteles y que sus precios son favorables.

Para Febrero sí se sabe de un mayor movimiento, especialmente de gentes de provincia.

Novenario en Escasú

La familia de don Rafael Lizano fallecido hace poco en Escasú ha acordado para esta semana un suntuoso novenario que se hará en la parroquia.

Sombreros paja, forma tártara, bonitos estilos. Últimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. E-p calidad en sombreritos de paja para niñas.

Heredia

TIENDA DE BENAVIDES

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA